

# EL EBRO

Diario de Tortosa.

Año III

Núm. 436

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes. . . . . 1'00 peseta.  
Fuera, trimestre. . . . . 3'00 .  
Extranjero, id. . . . . 4'50 .

Viernes 6 de Junio de 1902

REDACCIÓN: Portal del Palau, núm. 2.

ADMINISTRACION: Librería Voltes, Angel 7.  
Toda la correspondencia de carácter literario al director.

## Apostolado de la oración

### Oración para este mes

¡Oh Jesús mío! Por medio del corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que el rezo del Oficio Parvo del Sagrado Corazón se propague entre los fieles.

### Resolución apostólica

Rezar el Oficio Parvo del Sagrado Corazón y propagarlo.

## Diario religioso

JUNIO  
Sale el sol, a las 4'27, se pone, 7'50.  
**7**  
SÁBADO  
S. Sabiniano-mr.

### CULTOS

#### CATEDRAL

A las 9 misa conventual.

#### SAN ANTONIO

Siete misa rezada con exposición y meditación al Sagrado Corazón de Jesús.

Tarde a las 6 continúa la novena a San Onofre.

### Rosario

En la capilla de Nuestra Señora de Cinta a las 7.

Iglesia de esta advocación a las 5 de la tarde.

## CONDICIONES DE LA PAZ

Era general la ansiedad por conocer las condiciones de paz aceptadas por los boers. Se sabía que la paz era un hecho, pero se desconocían las condiciones bajo las que aquella se había ajustado.

El ministro Mr. Balfour las ha dado a conocer en la Cámara de los Comunes, y son:

"Todos los burghers del Transvaal y el Orange deponen las armas y reconocen al rey, bajo las siguientes condiciones:

1.ª Todos los prisioneros boers extrañados de Africa, serán repatriados a costa de Inglaterra y lo más pronto posible, devolviéndoles su libertad y sus bienes.

2.ª No se ejercerá ninguna acción contra los prisioneros, salvo en los casos de violación de las leyes de guerra.

3.ª La lengua holandesa será autorizada en las escuelas a voluntad de los padres. La misma lengua será empleada en los tribunales.

4.ª Se autoriza a los boers la conservación de sus fusiles, para su defensa personal, si es necesario.

5.ª La ocupación militar inglesa cesará lo antes posible.

6.ª Quedará establecido en los países boers el *self-government*; esto es, disfrutarán de autonomía absoluta.

7.ª No se establecerá ningún impuesto en el Transvaal para pagar los gastos de la guerra.

8.ª Inglaterra abonará tres millones de libras para la reconstrucción de las granjas destruidas.

9.ª Proclamada la paz, los rebeldes serán perseguidos y privados de sus derechos cívicos por toda su vida sin que jamás pueda aplicarse la pena de muerte.

El telégrafo comunica que en la Cámara las condiciones de la paz fueron acogidas con más júbilo por la oposición que por los ministeriales.

Tan luego como dichas condiciones fueron conocidas del público, se enfrió mucho el entusiasmo manifestado al recibirse la noticia de haberse ajustado la paz. En los círculos políticos opinan que el gobierno ha hecho demasiadas concesiones.

La verdad es que cerca de tres años de pelea, cien mil hombres muertos ó inútiles; trescientos millones de libras esterlinas gastados, tantos sacrificios hechos para aplastar al pueblo boer y para obligar a éste a que se rindiera a discreción, sin condiciones de ninguna clase, sólo han servido para lograr la paz, por medio de un convenio.

¿Y qué significa este convenio? La mala impresión que en el público inglés han producido las condiciones ajustadas, lo demuestran muy claramente las siguientes líneas:

Los boers conservan el uso de su idioma en las escuelas y en los tribunales; conservan sus armas; los soldados ingleses evacuarán el territorio en corto plazo; no pagarán ningún gasto de guerra, y en cambio Inglaterra entrega setenta y cinco millones de francos para la reconstrucción de granjas, indemnizando así a los burghers por sus propiedades destruidas; los prisioneros boers serán repatriados por cuenta del gobierno inglés y restituidos a su libertad y al disfrute de su hacienda. Finalmente, los boers quedan disfrutando de autonomía completa, sin soldados ingleses dentro de su territorio.

Esto es en substancia lo que resulta lo que resulta del convenio. Los boers quedan dueños de sus actos, bajo la soberanía de Inglaterra. La situación es muy semejante a la de 1882, después del convenio ajustado con Gladstone.

A su abnegación, a su heroísmo deben los boers el triunfo conseguido, han logrado su objeto principal: conservar su existencia como pueblo.

El ejemplo de los héroes que en lucha homérica han resistido el tremendo poder del coloso inglés, quedará en la historia para enseñanza de todos los pueblos.

## DE ROMA

### Los cultivadores de los estudios históricos y el Papa.

Hace pocos días recibió Su Santidad en la Sala del Trono, en audiencia colectiva, a los representantes de los Institutos de Historia que tienen asiento en Roma y a otros eximios cultivadores de las históricas disciplinas que, por razón de sus estudios, se hallan actualmente en Roma.

Eran éstos los señores Pastor, Novacek; profeso Brezinsk y doctor Dengel, por el Instituto Histórico de Austria; el doctor Pogatscher, por la Sociedad Leónica de Austria; Ursmer Berlière, por el Instituto Histórico de Bélgica; Rafael Mair, por Dinamarca; Mons. Duchesne, el abte Vidal y el señor Calmete, por el Instituto Histórico de Francia; el profesor Schulte, el doctor Schellass y el doctor Haier, por el Instituto Histórico de Prusia; Mons. Ehses, el doctor Goller y Mathaus, Moltolini, por la Sociedad Gorres de Alemania; los señores Bliss y Tevenlow, por Inglaterra; el señor Nielsen, por Suecia; Mons. Frakuci y el doctor Luksics, por Hungría.

Mon. Frakuoi en tombo de todos sus colegas, leyó a Su Santidad un elegante discurso en latín, haciendo se intérprete de los comunes sentimientos de afecto y gratitud al Padre Santo por la protección dispensada a los amantes de los históricos al abrirles las puertas de los Archivos del Vaticano, campo fertilísimo de preciosas investigaciones que redundarán en beneficio de la ciencia y de la verdad. Terminó haciendo fervientes votos por la salud de Su Santidad, magnífico Mecenas de la ciencia y de las letras.

León XIII contestó con otro discurso en latín, complaciéndose en ver cómo las concesiones hechas a favor de los eruditos de todos los países, se aprecian dignamente y redundan en bien de la verdad y de la Iglesia, la cual, en posesión de aquella, no teme sino que ama ardientemente la luz.

Invitado Mons. Frakuoi a presentarle particularmente todos los presentes, renovaron estos individualmente a Su Santidad la expresión de su gratitud por las facilidades que se les han ofrecido en sus investigaciones merced a sus benévolas órdenes.

### Una enciclica

Su Santidad León XIII ha publicado una notable enciclica, como todas las suyas, sobre "La Eucaristía, dirigida a la cristiandad.

Se encarece la necesidad del augusto Sacramento, haciéndolo resaltar porque engendra la caridad, y es la prueba más palmaria de la verdadera igualdad social.

El documento pontificio es muy elogiado.

## De París

### Justo castigo

Mala serie para el libre pensamiento. Ya había éste recibido un rudo golpe con la aventura de Jacquin, uno de sus pontífices máximos, obligado a

dimitir su cargo de consejero de Estado por su indudable complicidad con la señora Humbert. Bien merecida tenía la ignominia que sobre él recae este exsecretario general de la Legión de Honor, gran perseguidor de escuelas católicas, en su calidad de presidente de la Liga de enseñanza laica; pero más acreedor todavía a los castigos de la justicia divina y humana, era su colega Lasnier, que acaba de ser reducido a prisión por malverción de fondos.

Al iniciarse la última persecución religiosa, el Sr. Lasnier, renunciando a su productiva plaza de escribano de actuaciones en la Audiencia de París, tuvo el triste honor de ser el primer administrador judicial nombrado por el gobierno para incautarse de los bienes secuestrados a las Congregaciones. En ese concepto se le confiaron los bienes secuestrados a los jesuitas y a los asuncionistas, y apenas en posesión de su cargo, yendo todavía más allá que el mismo ministerio, tomó la iniciativa de formar un proceso al Sr. Baudot de Mauny, propietario de la casa que habitaban los asuncionistas en la calle de François I, exigiéndole que se le entregase. El Sr. Baudot de Mauny, que tiene sus títulos de propiedad en regla, se negó a hacerlo, defendiéndose con buena fortuna hasta ahora, pues no sólo conserva el inmueble, sino que no ha consentido en cerrar la iglesia aneja, confiándola a sacerdotes seculares, que siguen celebrando el culto.

La carne de cura ha sido tan indigna para el exescribano como para otros más altos, y presentadas al tribunal las pruebas evidentes del tráfico que hacía con los bienes secuestrados, no ha habido más remedio que meterle en la cárcel, de donde no saldrá más que para ir a presidio, ó a un manicomio si sus compañeros de logia logran que prospere la burda fábula que han inventado para salvarle, suponiéndole atacado de enajenación mental.

## Desastres causados por los rayos

El Weather Bureau de los Estados Unidos, ha publicado un estudio interesante acerca de los accidentes causados por los rayos, y de que hay noticia oficial en la república.

El estudio comprende un periodo de once años, de 1890 a 1900 inclusive. El término medio por año, es de 377 muertos. La cifra máxima es de 713 personas (año 1900) de las cuales murieron 291 en campo libre, 158 en habitaciones y 57 bajo los árboles. Hubo además 973 personas heridas.

La mayor parte de las tormentas corresponden al verano; pero no es raro que las haya también en invierno.

En Inglaterra se está haciendo actualmente un detenido estudio acerca de la preservación de los edificios por medio de los pararrayos.

En 1901, se constituyó á este efecto un comité que ha recogido desde entonces numerosos datos y verifica observaciones por sí mismo. Así ha reunido en dicho año, 70 observaciones acompañadas de planos y de fotografías. De estos 70 casos, 12 se refieren á edificios que tienen aparatos de protección: de modo que por estas observaciones, se pueden apreciar cuáles son los defectos en las instalaciones de este género.

La deducción á que ha llegado hasta ahora dicho comité es que las reglas determinadas en 1882 por la conferencia internacional de pararrayos son insuficientes para asegurar una protección eficaz.

El comité cuenta con el apoyo del ministerio de la Guerra, del servicio de correos, del servicio de faros, etcétera, etc., está formado por delegados del Instituto Real de Arquitectos británicos y de la institución of Surgevoris. Cuenta de igual modo con el concurso de la sociedad Meteorológica y la Institución de ingenieros electricistas. Por último, dispone de un presupuesto bien dotado.

En estas condiciones, es de esperar que el comité realice trabajos efectivamente importantes.

## El Sr. Nocedal

Nuestro colega la *Gaceta de Galicia*, periódico de Santiago, publica, lo siguiente acerca de la ida del señor Nocedal á la ciudad del Apóstol:

Confirmando cuando declamos ayer respecto á la llegada á Santiago del señor don Ramon Nocedal, sabemos que un amigo nuestro recibió antes de ayer una carta del diputado por Pamplona, participándole su visita á Compostela, no el día 29 de julio, sino el 23 del mismo mes.

El Sr. Nocedal desea estar en esta ciudad el día de las fiestas del Patrón de las Españas.

Los muchos admiradores con que cuenta en Galicia, y con especialidad en Santiago, el elocuente diputado, hará que el recibimiento sea muy cariñoso.

Según noticias que tenemos, vendrán á esta población numerosos elementos del partido nacional católico, con objeto de asistir á la velada que se anunciará en el teatro y saludar al esforzado adalid de la política integrista y cuyo órgano en Madrid es el excelente periódico *El Siglo Futuro*.

Tendremos al corriente á nuestros lectores de cuanto se relacione con el viaje del Señor Nocedal, por comprender que es muy simpática esta visita, llenando á la vez nuestros deberes de periodistas obligados á informar.

La noticia de su llegada ha sido muy bien recibida por caracterizadas personas de Santiago.

## NOTICIAS BREVES

*El Globo* publica una nota oficial, negando los rumores que circulan sobre el propósito de Romanones, de reformar la enseñanza en un sentido determinado, contrario á la Constitución.

—Telegraffan de Washington, que el Senado norteamericano ha aprobado por 48 votos contra 30, el proyecto relativo á la constitución de un Gobierno autónomo en el Archipiélago filipino.

—En Marchante (Navarra), han sido detenidos seis vendedores ambu-

lantes, en poder de los cuales se ocuparon 1.525 pesetas falsas, varios revólvers y un cuchillo.

—En Amburgo ha caído hace pocos días una lluvia roja, que al pronto se creyó que era sangre, causando un efecto terrible entre los habitantes de los barrios pobres, quienes, asustados, suponían que era un castigo del cielo. Reconocida una cantidad del agua de la lluvia, resultó que el color rojo era efecto de millones de insectos de aquel color que estaban mezclados con la nieve.

—Aniversarios en este mes.

El 8, aniversario de la votación de la República federal en la Asamblea de 1873; el 13 de la muerte de Ruiz Zorrilla, 1995; el 19 del fusilamiento del emperador Maximiliano en Méjico, 1867; 25 de la abdicación de la reina doña Isabel II en favor de su hijo don Alfonso, 1869; el 25 de la muerte de la reina doña Mercedes, 1878.

—De Roma telegraffan que en Veletrí (Nápoles) se ha dejado sentir un terremoto, sin que se tengan noticias de que ocurrieran desgracias personales ni daños materiales.

—Un cablegrama de Nueva York da cuenta, refiriéndose á un despacho de Valparaíso, de haberse presentado una erupción volcánica en Choico, que ha destruido algunos caseríos, resultando 75 muertos y varios heridos y contusos.

El volcán continúa arrojando llamas y cenizas.

—Se ha hecho ya pública oficialmente la dimisión de Waldeck Rousseau.

La funda en su estado de salud y en que ya no es necesario su consurso político para la seguridad y defensa de las instituciones republicanas.

—Un cablegrama de Méjico dice que mil indígenas se han insurreccionado, dando muerte á treinta blancos.

Añade el despacho que el Gobierno ha adoptado severas medidas de represión.

—Carece por completo de fundamento el rumor de haber aparecido una partida en Olot.

El origen de la alarma fué debido á una partida de trabajadores que se dirigían á trabajar á una cantera francesa.

Fueron registrados por los gendarmes, viendo éstos prontamente que sus papeles estaban en regla.

—Las noticias que se reciben de Castilla la Vieja sobre los efectos de las heladas son desconsoladoras.

No solo se han perdido los productos de las huertas, sino que tambien los cereales han resultado perjudicados, y todo hace creer que la cosecha será menos que mediana.

—Por el Ministerio de la Guerra se ha dispuesto el estudio de un nuevo modelo de corneta italiano, que reúne determinadas ventajas sobre el actualmente en uso en nuestra Infantería.

—Tenemos entendido que el 27 del actual se verificarán en Castro Urdiales, como el año anterior, y con mayor solemnidad si cabe, Juegos florales, que presidirá el ilustre escritor montañés D. José María de Pereda.

Para ese certamen han ofrecido premios el ex-ministro Sr. Eguillón, los diputados de aquella provincia y otras conocidas personalidades.

—Muchos políticos consideran el discurso pronunciado anteayer por el Sr. Canalejas como el primer paso de su separación del partido liberal y de la creación de un nuevo partido democrático radical.

—Un telegrama de Utrech partici-

pa que el presidente del Transvaal Mr. Krüger se encuentra enfermo.

—Telegraffan de París diciendo que la emperatriz de Rusia ha dado á luz con toda felicidad un niño.

Serán padrinos del nuevo príncipe el duque de Madrid y la archiduquesa Beatriz.

—El ministro de Gracia y Justicia ha dirigido una circular á los fiscales, recomendándoles que procedan con energía en cuantos disturbios ocurran de carácter obrero, y añadiendo que la Guardia civil tiene las mismas instrucciones y se pondrá inmediatamente á disposición de dichas autoridades.

También parece que el Gobierno tiene el propósito de suspender las garantías en aquellas provincias donde haya huelgas ó agitación obrera.

—La obra de Galdós *Alma y Vida* viene á ser, dice un crítico, algo así como un edificio erigido por un arquitecto que hace caso omiso de los cánones clásicos y que, por ende, levanta su fábrica sin atenderse, ni por asomo, al modelo consagrado para que sirva de norma en la proporción y distribución de toda obra teatral.

## DEL DIA

Ayer sirvió de pábulo á todas las conversaciones, en esta ciudad, la visita de que fué objeto nuestro Director por parte de dos señores oficiales del Batallón de Luchana.

A propósito de esta visita escribe *Los Debates* en su número de hoy:

“Nuestro colega local *EL EBRO* nos dispensó el favor de reproducir un suelto nuestro, en el que se daba cuenta de la cuestión que se había suscitado entre un oficial de la guarnición y el Sr. Tarley, conde ó lo que fuere; y, como es natural, hizo los comentarios que estimó oportunos contra el duelo y contra los duelistas.

Según parece, no han sentado bien las opiniones y comentarios de *EL EBRO* á los oficiales que intervinieron en dicha cuestión, y con este motivo y para pedirle una satisfacción, que en este caso no podía ser más que una rectificación de lo dicho, dos oficiales visitaron ayer al director del colega integrista Rdo. D. José Matamoros.

Aunque desconocemos el resultado de esta conferencia, dado el carácter del periódico y de su ilustrado director, es de creer que éste no accederá á rectificar sus opiniones y comentarios acerca de un acto que la Iglesia considera como pecado, y el Código castiga como delito, esto aparte, como es natural, del respeto que le merecen los oficiales todos de nuestro ejército cuyo uniforme el reverendo Sr. Matamoros se honró en vestir antes que la sotana del sacerdote.”

Efectivamente. Los citados señores oficiales estuvieron en nuestra redacción con objeto de suplicar al Director de *EL EBRO* que rectificara lo dicho en dos sueltos, acerca del duelo, publicados en este católico diario en los números correspondientes al martes y miércoles de esta semana.

Dichos señores nos pidieron la rectificación del concepto, expuesto por nosotros, según el cual los *duelistas* están muy por debajo de los *borrachos* por las circunstancias atenuantes que éstos pueden invocar y que á los primeros no cabe aplicar por la frialdad y premeditación con que llevan á cabo su delito.

No pudo menos de parecerle muy peregrina é insólita la pretensión de los visitantes á nuestro Director, y en las mejores formas, sin vanos alardes de arrogancia, pero con la entereza del escritor convencido de sus afirmaciones, trató de convencer á dichos señores de la imposibilidad de rectificar un concepto que á todas luces estimaba evidéntísimo é incuestionable.

A este fin invocó las penas severísimas que la Iglesia impone á los *duelistas*, las prescripciones del Código contra los mismos y lo absurdo del duelo, racionalmente considerado.

Reconociendo y todo los señores oficiales el peso de los razonamientos de nuestro Director insistieron en que debía rectificar, alegando las imposiciones y los llamados fueros del *honor*.

Por razones de extremada cortesía, y por motivos de especial deferencia al uniforme militar, que nos merece los mayores respetos, intentamos proporcionar á los aludidos oficiales una salida honrosa de tan enojosa cuestión, proponiéndoles una discusión pública acerca del concepto por nosotros expresado y que ellos estimaban depresivo y denigrante para los *duelistas*.

A ninguna razón quisieron atenderse, ni de ningún modo renunciar al propósito de exigirnos una rectificación.

En este punto las cosas nuestro Director pidióles que formularan por escrito sus pretensiones con el fin de puntualizarlas y que el público se hiciera cargo de ellas.

No hemos posteriormente recibido escrito alguno relacionado con este asunto.

Por nuestra parte, para dar una prueba de la firmeza de nuestras convicciones, debemos hacer público que de los sueltos que han motivado este incidente nada tenemos que retirar ni rectificar, antes al contrario el Director y la redacción de *EL EBRO* se afirman y ratifican en lo que sienten y han escrito acerca del duelo y de los *duelistas*.

## CRÓNICA

Hoy ha celebrado su fiesta principal el Asilo de las Redentoristas, dedicada al Sagrado corazón de Jesús, especial patrono y tutelar de aquel benéfico establecimiento.

\* \* El propietario de un huerto de la partida de Pimpl, cerca del barranco llamado *Torrent*, ha hecho un hallazgo de varias monedas del reinado de Carlos IV.

El valor de la cantidad encontrada ascendería á unas 250 pesetas, cuando circulaban las citadas monedas.

\* \* Llamamos la atención del Señor Alcalde acerca de la escasez de luces existentes en el parque y sus alrededores.

Llegado el buen tiempo, son muchas las personas que por la noche salen por aquellos sitios á tomar el fresco, y agradecerán de seguro que además de los faroles que iluminan el salón central del Parque, se coloquen algunos otros en las avenidas exteriores, en la llamada “Montaña rusa”, y junto al lago, con lo cual se conseguiría un doble objeto: realzar el aspecto de aquellos deliciosos parajes y evitar las malandanzas de los amigos de las tinieblas.

\* \* En virtud de concurso de ascenso, por el Rectorado de Valencia ha sido nombrado maestro de Albócer, don José Rull Carreras.

\* \* Definitivamente se ha acordado que los ejercicios literarios para el concurso á curatos, se verifiquen en el Colegio de San Luis.

Darán comienzo el martes á las ocho de la mañana.

\* \* El Ayuntamiento de Mora de Ebro ha solicitado el concurso de la Corporación municipal de Reus, para recabar del Gobierno la rápida aprobación del proyecto del nuevo puente

sobre el río Ebro, á fin de que pueda procederse cuanto antes á su construcción.

Se ha publicado una R. O. del Ministerio de la Gobernación, resolviendo que para el pago de honorarios á médicos por reconocimiento de mozos se reputarán pobres solamente aquellos que figuran en las listas municipales para la asistencia médica gratuita.

Se ha ordenado á los Ayuntamientos de Arnes, Vilavertr, Prattedip y Alió, que ingresen lo que adeudan en concepto de atrasos de primera enseñanza.

El día 19 se subastará el arriendo de contribuciones en la provincia de Castellón.

Hay un gran movimiento de protesta contra éste, porque la opinión se niega á ello.

En los Estados Unidos la provocación al duelo es castigada con siete años de reclusión.

Hombre y el honor?  
Ayer en el tren del mediodía, llegó á ésta, al objeto de revistar las fuerzas de su mando, el comandante jefe de esta Comandancia de carabineros, don Rodolfo Gipini Mora.

Según noticias que se nos remiten de las partidas de la Cava. Enveija, Jesús y María, es decir, de la zona conocida por La Ribera, la avenida última del Ebro ha producido incalculables daños en aquellas huertas, destrozando casi toda la cosecha de trigo, próxima á recogerse.

Ayer á las cinco de la tarde, reunióse en Barcelona en la Asociación de Católicos, la comisión de peregrinación á Roma con motivo del Jubileo Pontificio.

Aprobóse la alocución que se distribuirá en breve; determinóse definitivamente la fecha de salida, que será el 16 de Octubre próximo, permaneciendo en Roma desde el 17, fecha de llegada, hasta el 27 en que saldrá de allí para llegar á Barcelona el 28.

Los precios por ferrocarril son: 250 pesetas en 1.ª; 170 en 2.ª, y 105 en 3.ª. Los peregrinos llevarán un distintivo que consistirá en el escudo de Nuestra Señora de la Merced, y se les proporcionará una "Guía de Roma y del viaje", de cuya redacción están encargados los señores Villaescusa y Parpal.

Sobre alhajas y prendas de ropa, le facilita dinero con muy buenas condiciones, actividad, reserva y economía. Calle de San Blas núm. 36 piso 3.º.

**Relojos** Con verdadera garantía por ser procedentes de las mejores fabricas Suizas los vende Angel Costa Plaza de la Catedral.

Composturas con prontitud y perfección garantizadas por un año.

Las mejores y más acreditadas marcas en relojes.  
Relojería Climent Rosa 3  
Antigua relojería de D. José Grego y Valls.

**Retratos**

Tenemos el gusto de contar entre nosotros al autor del retrato del señor Necedal, expuesto hace algunos días en la librería de Sr. Voltes quien lleva ya ejecutados en esta ciudad algunos

al lápiz mixto de tamaño natural, entre otros el del Rdo. D. José Carca (q. en p.d.) Vicedirector que fué de la Obra de Vocaciones eclesiásticas de San José, retrato que, dadas las malas condiciones de los originales al pintor entregados, demuestra éste ser un buen práctico en trabajos de esta índole.

Está llevando asimismo á cabo otros varios encargos, que todo aquel que guste puede ver en su domicilio. (Entrada de Palau núm. 2 piso 2.º)

Este señor trabaja también los retratos al pastel, cuya muestra se verá en breve, como también al óleo, colorido y óleo blanco y negro.

No dudamos que así los inteligentes como los profanos se harán cargo de la ejecución y sobre todo del parecido de los retratos, y de las buenas condiciones de ser todas las obras que se le encargan garantidas y cobradas después de entregadas.

Retratos al lápiz mixto, 15 pesetas.  
Al pastel, óleo, etc., precios convencionales.  
Encargos ó avisos.

**TELEGRAMAS**

**Paseo militar**

Madrid, 5, 16'15.—S. M. el Rey vistiendo uniforme de capitán general, con teresiana y acompañado por el príncipe don Carlos y algunos individuos de su cuarto militar, estuvo hoy en el cuartel de los Docks, haciendo salir el 4.º regimiento montado de artillería, haciéndole pasar por las calles céntricas y por la Puerta del Sol, hasta llegar á Palacio.

El público se aglomeraba en las calles para ver desfilir dicha fuerza, saludando afectuosamente al Monarca.

En la plaza de Isabel II se detuvo el Rey para presenciar el desfile de la citada fuerza.

S. M. la Reina salió á un balcón de Palacio, siendo saludada militarmente por su augusto hijo.

El Rey se quedó en Palacio, continuando el regimiento su camino de regreso al cuartel.

**Un té aristocrático**

Madrid, 5, 12'43.—El marqués de Cerralbo dará un té en la noche del sábado próximo, en la suntuosa morada en que habita, en la calle de Ventura Rodríguez.

La fiesta resultará espléndida y brillante, pues son muchas las familias pertenecientes á la aristocracia más linajada de esta Corte que se han dado cita para esa noche en casa del marqués.

En los extensos salones se reunirán de fijo buen número de significados personajes de todos los partidos, quienes, distanciados en sus ideas políticas, coinciden en la idea de consideración que el marqués de Cerralbo merece como perfecto caballero.

**Denuncia.—Precauciones**

Valencia, 5, á las 16'40.—Han sido denunciados los números de *El Pueblo* de ayer y hoy.

—Las autoridades han adoptado algunas precauciones para evitar que ocurra algo desagradable con motivo

de la procesión de la Octava del Corpus que celebrará la parroquia de los Santos Juanes.

**Rumor desmentido**

6 t.  
Al salir de Palacio los ministros han desmentido rotundamente unos rumores que circularon esta mañana de haber aparecido una partida cerca de Olet, en la frontera francesa.

**Inauguración de estatuas**

Esta tarde se ha celebrado la ceremonia, varias veces aplazada por causa del mal tiempo, de inaugurar las estatuas, cuyo descubrimiento formaba parte de los festejos organizados para la mayoría de edad del Rey don Alfonso XIII.

Puede asegurarse que ha sido uno de los festejos más hermosos y de mayor lucimiento que ha presenciado todo Madrid.

**El Rey y los colombófilos**

Esta mañana han sido recibidos en audiencia por el Rey los delegados extranjeros y presidentes de sociedades colombófilas que han venido á la Exposición Internacional de Avicultura.

A esta audiencia han asistido el comisario regio y el general Luna.

El Rey, que aceptó la presidencia de todas las sociedades colombófilas, ha manifestado interés de que se funde una de estas en Madrid.

Mañana á las cinco asistirá el Rey á la Exposición.

**Iniciativas reales**

Dice "El Español":  
"La visita del Rey al cuartel de los Doks y el paseo militar que hizo después al frente de una batería, ha causado en el público buen efecto, porque revela en el Rey otras iniciativas.

En cambio los ministros y singularmente el de la Guerra, no parecen muy satisfechos, y ponen, por supuesto, en sus conversaciones íntimas, reparos que se fundan en la ley constitutiva del Ejército, que por cierto hemos repasado sin encontrar precepto alguno que sea de aplicaciones al caso."

**Extranjero**

**Inglaterra y Kruger**

París 5.—Un telegrama de Bruselas anuncia que el presidente Krüger se halla atacado de una seria indisposición, á causa de la impresión que le produjeron las condiciones de la paz, que juzga inadmisibles para los boers.

Añadese que ha protestado de que se aprobara la paz sin contar con él.

Inglaterra, por mediación de su embajador en Berlín, que ha ido á La Haya á avistarse con M. Krüger, ha ofrecido á éste un salvo conducto y un vapor para trasladarse al Africa, á condición de que se obligue á residir como un particular en su granja de Rustenburg.

Igualmente ofrece Inglaterra transportar por su cuenta á su patria á los boers que actualmente residen en Europa.

**El general Botha**

París. 5.—Dicen de Londres que el

generalísimo boer Luis Botha ha dirigido una carta abierta á los burghers del Orange dándoles las gracias por la obediencia que le prestaron durante la larga y penosa campaña sostenida contra los ingleses, y exhortándoles á que obedezcan ahora al nuevo Gobierno que se constituya en las colonias del Orange y el Transvaal.

**Un escándalo**

Paris 5, 18'40.

En la sección novena del Congreso se ha promovido un escándalo mayúsculo por haber M. Dedion dirigido fases ofensivas á M. Loubet.

Algunos diputados protestaron, entablándose una verdadera lucha á puñetazos.

**ANUNCIOS**

**José Mangrané**

Médico Cirujano Homeópata. Ex-ayudante de la Policlínica del Dr. Royo.  
Consulta gratis de 10 á 12.

**Mayor S Principal (Jesus)**

**TORTOSA**

**Oficiales Zapateros**

para toda clase de obra  
Se necesitan en la

**ZAPATERIA MORESO**

PLAZA CATEDRAL  
TORTOSA

**Señores Profesores de Música**

Gratis Catálogos ilustrados de pianos, armoniums y acordeones.—Precios económicos

NOTA: No confundir con los instrumentos (productos puramente comerciales) contruidos expresamente para la venta á plazos.

MARASSÉ.—Barbarrá, 2.—BARCELONA

**Verdadera Ganga**

Se vende una Máquina de hierro, casi nueva y en estado perfecto para trabajar, propia para la fabricación de pastas para sopa, de picar la masa, y se cederá por la mitad de su precio.

Para más detalles, se dirigirán al dueño de la misma D. AGUSTIN RAGA. Fábrica de pastas para sopa, Frente al Mercado Público.—TORTOSA.

**MEDICO OCULISTA**

J. BALLESTER  
(TORTOSA) LA CENIA

Consulta de 10 á 12 y de 3 á 5

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa.

SUCURSAL

# Máquinas SINGER para coser

TORTOSA

14, ANGEL, 14

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

## PRODIGIOSAS PILDORAS

VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguido con Medalla de Oro de primera clase

Estas pildoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de separar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de este principio visioso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes pildoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se enpobrece, el corazón pierde la fuerza, los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen de clíñar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, sin sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar á un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar á ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo á las

## MILAGROSAS PILDORAS

VITALES DE REVERTER

Estas pildoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Depósito en Tortosa Botica Drogueria de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaros Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Barcelona Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Reverter en donde se sirvan pedidos al por mayor y menor pudiéndose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

## ¡INCREIBLE VERDAD!

Unica y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre á su coste. Objeto de ley de ley garantizados, con hermosísimos brillantes, químicamente perfectos, de más valor por su constante esplendor y limpieza que los verdaderos. Descomposición de luz, dureza, lapidación perfecta, imitación maravillosa.

5.000 pesetas

se regalan á quien distinga estos brillantes Alaska de los legítimos. Gran Premio en la Exposición de París.

- Anillo para caballero, oro y brillante. . . . . 50 pesetas
- Idem para id., brillante muy grueso. . . . . 100 "
- Alfiler idem id. . . . . 25 "
- Alfiler idem id. (brillante muy grueso). . . . . 50 "
- Anillo para señora ó señorita, idem id. . . . . 25 "
- Pendientes (par) para señora: a, idem id. . . . . 25 "
- Idem para señora, idem id. . . . . 50 "
- Idem para id. (brillantes gruesos). . . . . 100 "
- Idem para niñas (verdadero regalo). . . . . 25 "

Se envían franco de todo gasto, por correo, en cajitas certificadas y declarada mercancía para toda España é Islas

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes del Banco de España, en carta certificada ó valor declarado.

Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo. No se hacen descuentos. No se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestras.

A todo comprador que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe. Dirigirse al representante general y único de la Sociedad Oro y Brillantes., AM: Alaska G. A. Bu- yas, Corso Romana 104 y 106 Milán (Italia).

## NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de todas las personas de buen gusto el Agua de Montserrat, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FRASCO.

De venta en la Farmacia de Monner.—Tortosa.

SUCURSAL

EN

TARRAGONA

Rambla San Juan, 41

## LIBRERIA

DE

### FIDEL REBULL

### TIVISA

Se recomienda el ensayo de los Cirios elaborados en esta Casa, con cera pura de abejas.

## Devocionarios

Propios para primera Comunión

Hay un completo surtido á precios muy reducidos en el Establecimiento de Librería de VOLTES.

Angel, 7.--TORTOSA

## QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla. Precio.— 2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

LIBRERIA VOLTES.—TORTOSA

Gastos de correo á más.

## LA PRESERVATRICE

Fundada en 1861

La más antigua sociedad de seguros contra los accidentes Autorizada en España de conformidad á la ley de 31 de Enero de 1900

en 31 de Diciembre de 1901

800.000 siniestros liquidados

INDEMNIZACIONES PAGADAS

Seenta y cuatro millones de francos

Principales operaciones de la Compañia

- Seguros colectivos.—Seguros agrícolas.—Seguros contra los accidentes causados á Terceros.
- Seguros individuales — Seguros contra los accidentes de caballos, coches y automóviles.— Seguros contra los accidentes de caza y de bicicletas.— Seguro de los cuerpos de bomberos.— Seguro de farmacéuticos.

Agente en Tortosa y su comarca, Gastón Delamotte

## Rafael Mestre

Cirujano-Dentista

TORTOSA Mercada 7, pral. TORTOSA

Consultas de 9 á 12 mañana y de 2 á 6 tarde.

DISPONIBLE